
12 2016 年 10 月 26 日 星期三 Tel:010-64098342冰点 特稿

第1027期

E-mail:bingdian@cyol.com 本版编辑 / 从玉华

罗勇林察觉到凛冬已至，是从朋友圈

开始的，在他的微信里有 1700 多名创业

者的名片。可与一年前相比，朋友圈已是

另外一派景象。

没了晒产品、晒加班、晒路演、晒狂

欢 的 “ 鸡 血 ”； 听 不 见 有 人 对 “ 项 目 靠

谱”的自我吹捧。他说：“感觉大部分人

都没能熬住。”

两 年 前 ，1994 年 出 生 的 罗 勇 林 带 领

自 己 的 创 业 团 队 ， 杀 进 了 IDG 校 园 创 业

大赛全国 50 强。

“如今这 50 强只剩下一家。”咖啡厅

里 ， 罗 勇 林 边 说 边 用 拳 头 相 互 撞 击 了 一

下。

可 去 年 春 天 ， 形 势 还 是 “ 一 片 大

好”。郑晓宇曾经的创业项目是一家做城

市派对、聚会的垂直电商。不少投资人找

他安排娱乐活动，可今年，他的公司濒临

绝境。

实 际 上 ， 当 创 业 资 本 热 潮 来 临 的 时

候，李佳的微信群已经沉静下来。

李佳的手机里，有个 99 人组成的创

业 群 ， 不 乏 马 佳 佳 、 余 佳 文 、 孙 宇 晨 等

“创业明星”。群里也偶尔混进一些记者，

发一两条消息：“关于 90 后创业者主题，

大家帮忙攒个稿。”

作为最早的那批“商业新物种”，她

曾和群里的创业明星一同上过一些杂志的

封面故事。可几年过去，李佳既没有马佳

佳的名气，也没有像温城辉一样获得“数

千万元”的投资。

“大家可能都在为投资忙着生忙着死

吧。”李佳喝了口桌上的大杯特制莫吉托

说。

资本市场刮完一阵 90 后风后，这三

个 90 后创业者又多了一个共同点：“失败

者”。

冬 日

郑晓宇患上了抑郁症。

在创业失败后的头几个月里，他浑身

起小红疹子，睡眠障碍，心率长期保持在

110 以上，需要随身携带监听心率的小盒

子。

刚停下来那会儿，郑晓宇在一家科技

公司做市场公关，可他发现自己常常在电

脑前一出神就是一小时。

他感觉自己醒着就会出现梦魇，精神

上 想 要 好 好 工 作 ， 但 肉 体 不 听 使 唤 。 有

时，晚上坐在沙发上，等回过神来已经天

亮了。

他在北京的公司和成都的家来回飞了

六七次。在身体不堪重负的情况下，郑晓

宇决定停薪留职，回家休养。

“ 中 国 创 业 者 那 个 劲 把 自 己 给 弄 死

了，不怕苦不怕难，总以为这都是老天爷

给的考验，特别的‘中二’。”他对中国青

年报·中青在线记者说。

可即使待在家，他仍旧在社交群里活

跃着，时不时的出现在各种直播平台上，

科普自己的抑郁症症状，居然有好几千人

围观。

他还将自己的创业经历作成一首颇具

自 嘲 意 味 的 歌 —— 《我 创 业 融 了 一 笔

钱》。其中一部分歌词是：我创业融了一

笔钱／让同学觉得我很酷／从辍学的 90
后变成了 CEO／我就漂在大北京／开二

手车在三环堵／但这一切都已过去／我没

想到会失去你／这是首悲伤的歌⋯⋯

李佳曾经“在创业群里最看不起的就

是进大公司的”，可她的创业项目因投资

人临时撤资宣告失败后，“乖乖地”选择

了进大公司。

从“老板”到“打工妹”，她感受更

多的是官僚体制的束缚和效率低下。

李佳的领导规定大家在晚上的不同时

段下班，从 8 点到 11 点。而李佳被安排在

几乎最晚的那一拨：10 点半。完成工作

的李佳只能在办公室看电影消磨时间。

有一次她因为设计活动页面与领导发

生了争执。之后，被调去研发部门一周，

每天需要熬到凌晨两三点。她的工作只是

“买午饭、买下午茶、买晚饭。”

没过多久，李佳辞职了。爆发点是她

与经理的一段对话：

“经理，我要休假。”

“你有什么理由调休。”

“我打算去医院。周末没有专家号。”

“最讨厌团队里有这种人，因为自己

有小病就要去医院。以后不要让我看见你

抽烟。”

“ 经 理 是 1992 年 的 小 孩 ， 我 走 了 不

久，他就下台了。”1990 年出生的李佳扶

了扶眼镜说。

风口的猪飞不起来了

“风口上的猪已经飞不起来了，只有

牛才行。”9 月的一个雾霾天，在北京天

安门附近的一个四合院里，《创业家》 前

副总裁纪中展给一群年轻创业者喂着“反

鸡汤”。

“雷军说的‘风口上的猪’，害死了一

批创始人，大家都顺势而为。哪有那么多

顺势，看一个人牛不牛是看他在逆境中的

反弹能力。”他表示。

有一次，纪中展在北大硕士张天一开

的 米 粉 店 里 边 吃 边 聊 。 张 天 一 对 他 说 ：

“ 今 天 的 创 业 是 绝 大 多 数 失 败 者 的 托 词 ，

本来能力普通、智商普通，你去创业，谁

敢否定你是未来的比尔·盖茨？”

可有时候“牛”也未必能够飞起来，

飞起来需要的是翅膀。

1500 公 里 外 ， 浙 江 金 华 的 一 个 小 出

租屋里，吴定钢从网上买来名牌仿制品，

又倒腾到国外网站卖掉。朝七晚九，他一

天可以赚到 20 美元。

24 岁 的 他 都 快 记 不 清 自 己 是 第 几 次

失败。他形容自己就像一头被斗牛士盯上

的公牛，直到最后一把利剑插进心脏，才

轰然倒地。

吴定钢出生在农村。上高中时，在电

视上看了不少俞敏洪的讲座。他至今记得

俞敏洪那句：追求卓越，人生终将辉煌。

高中毕业，他去工地干活。家里本不打

算让他读大学。后来到填志愿的时候，他好

说歹说，家里才让他去读便宜的大专。

他大一就开始创业，说是不想浪费三

年光阴，“毕竟有人高中毕业就开始工作

了”。

学校开了大学生职业规划课，老师总

会 请 来 一 些 开 公 司 的 学 长 学 姐 给 他 们 讲

课。“那些人创业两年就买上了房，也不

用为生活发愁，我觉得那就是成功。”

他并不掩饰自己创业就是为了钱。

他的第一个创业项目是做一家“广告

公 司 ”， 给 商 户 设 计 广 告 牌 。 拼 了 一 年

多，他自己没拿过一分钱。因为合伙人对

他 说 ： 你 是 有 股 份 的 ， 公 司 现 在 还 没 盈

利。事实上这个公司从未去工商注册。

不 久 ， 因 为 客 户 太 少 ， 公 司 难 以 为

继 。 有 个 合 伙 人 留 下 一 句 “ 一 切 算 了

吧”，夺门而出，再也没回来。只留下吴

定钢怒喊：“不是说好的要做中国最大的

广告公司吗？”

第 一 次 创 业 失 败 后 吴 定 钢 不 死 心 ，

“想想光头强、灰太狼、汤姆猫，我有什

么理由放弃。”

他 找 到 了 新 的 合 伙 人 ， 并 想 到 一 个

“躺着就能数钱的项目”——做快递袋的

广告代理。

在出租屋里，他在幻想中已经获得了

成功，在杭州买一个三室一厅，商业模式

拓展到了全国。

可在烧完 5 万多元后，创业伙伴默默

离开。吴定钢在连回家的火车票钱都用尽

之后，选择再次放弃。

他把一千多个快递袋以 200 元的价格

卖给快递公司后，从市区一路走回了郊区

的出租房。他回忆，“那漫长的路上，觉

得自己的脚像树根一样，怎么都没办法从

地上拔出来。”

他说，脑子里只有一个声音轻轻地旋

转，就像有人在耳语着：想想吧，你到底

想要什么样的生活。

折腾了四年，吴定钢又回到了建筑工

地。

内心引力

李佳走上创业这条路的情节有点像一

部言情小说。

在澳大利亚读大学的第一年，她失恋

了。她说自己整整花了 4 年才走出来。

刚 分 手 的 那 段 日 子 ， 她 一 天 要 喝 掉

24 瓶墨西哥产的科罗娜啤酒。

“啥都不想干，突然就胖了，感觉脱

了好几层皮，以前的衣服都穿不上了。”

她感觉心里某种脆弱的东西受到了伤

害 ， 只 剩 下 “ 弯 道 超 车 ， 超 赢 他 ” 的 念

头。在她心中，只剩下一条路——创业。

相比之下，郑晓宇的创业引力听上去

飘渺得多：把世界青年联合起来。

高中那会儿，他着迷 《海盗电台》 里

的那股“酷”劲。大学时玩乐队，自己带

着手鼓、带着琴，在草坪上玩。他把状态

发 在 人 人 网 ， 居 然 有 人 把 车 开 到 了 操 场

上，很快有人提着酒进来了。结果操场上

自发举办了Party。

欢腾到晚上 12 点，学校保卫处派人

带走了“始作俑者”郑晓宇，后面的人群

在 他 身 后 欢 呼 。“ 那 一 刻 ， 我 感 觉 非 常

爽”。

郑晓宇时常把自己想成一个侠客，深

藏功与名。他把年轻人分为两类：“文艺

青年”和“普通青年”，而自己的使命就

是连接二者。

在经历了三次创业失败后，郑晓宇创

建了“玩聚北京”，他在新项目的图标里

镶嵌上了三个圈。“这就是我以前创业项

目的尸体，我给埋了进去。”郑晓宇声音

略略有点高亢。

当时的他，并不知道这次创业将是他24
年人生中爬得最高，摔得最惨的一次。

你以为自己的时代已经到来了

曾经有那么一段时间，郑晓宇确实相

信自己的时代已经到来了。

“ 玩 聚 北 京 ” 天 使 轮 融 到 了 500 万

元，而给他背书的是洪泰基金的创始人盛

希泰。

在 一 个 小 院 里 头 ， 盛 希 泰 对 他 说 ，

“300 万 ，20 个 点 ”。 郑 晓 宇 当 时 的 反 应

是：和我预想的有点低。

尽 管 之 前 IDG 资 本 已 经 伸 出 了 橄 榄

枝 ， 最 后 郑 晓 宇 还 是 选 择 了 盛 希 泰 等 的

500 万元的投资。

“个人投和机构投给人的感觉是不一

样的，就像腾讯投你还是马化腾投你是不

一样的。”他对中国青年报·中青在线记

者说。

郑晓宇曾经历过父亲创办的公司被估

值 1.33 个亿，他强调说自己是见过世面的

人 ，“ 开 心 但 没 疯 ”。 又 承 认 当 时 自 己 的

“浮躁和轻狂”。

他“租最好的办公室，挑高颜值的员

工”“找有样的青年和有趣的灵魂”。他把

办公室从亦庄的民居 搬 到 了 三 里 屯 的 办

公 室 ： 办 公 室 门 口 摆 放 着 一 套 银 色 的 爵

士 鼓 ， 背 景 就 是 公 司 的 大 旗 ； 玻 璃 墙 壁

当 黑 板 ， 上 面 布 满 了 产 品 、 前 端 等 词 汇

和 城 堡 简 笔画；照片背景墙上写着：小

宇＋小多＋小郭⋯⋯

2014 年 11 月 11 日 ， 他 筹 划 了 33 场

Party， 在 网 上 卖 几 百 家 夜 店 的 通 票 。 他

还 在 工 人 体 育 场 准 备 了 当 天 活 动 的 热 气

球 ， 组 织 3 个 车 队 ： 跑 车 车 队 、 侉 子 车

队、哈雷摩托车车队。

他 觉 得 很 多 90 后 过 着 工 作 朝 九 晚

五、晚上回家打游戏的日子，其实是格子

间里的留守青年，并非外界以为的叛逆和

张扬。

可由于治安问题，活动流产了。 郑

晓宇给用户发了邮件和信息：对不起，我

们把这个大趴搞砸了。

虽然损失了一笔不小的钱。可郑晓宇

并不在乎。

他仍会去中关村创业大街上的餐馆，

和投资人悠闲地吃个早餐。投资人希望他

们能赶快签订投资框架协议。但郑晓宇时

而聊聊投资，时而“打打哈哈”。

当时的他一直捂着盘，甚至拒绝过高

达 8000 万人民币的投资。

“那时候正值资本盛夏，觉得不会缺

钱，等着一切来年再说。”郑晓宇说。

出现同样幻觉的，还有从黑龙江县城

走出来的罗勇林。

资本盛夏里，他曾每天想着如何超越

余佳文、温成辉，甚至扎克伯格。他从哈

尔 滨 坐 高 铁 来 到 北 京 站 ， 带 着 自 己 晚 上

“突发奇想”出来的特制腰带，想在北京

找到投资，走上人生巅峰。

第 一 天 ， 他 就 来 到 中 关 村 创 业 大 街

“朝圣”，坐在投资人经常出没的车库咖啡

里，突然感觉自己“找到了组织”。

这里的人虽然衣着朴素，但空气却具

有传染性。咖啡馆里，时不时还能见有人

走上前台，即兴路演。

罗勇林说，自己就像一个进了创业游

乐园的孤单小孩。

接下来两天，罗勇林在网上随便找了

一些投资公司，无视公司前台，直接往投

资人的办公室里窜。

可意外的是，投资人只是抬起头，看

了看他为北京投资人专门定制的 10 几页

PPT 商业计划书，几乎给出了一致的答案

——抱歉，这和我们的路子不对。

第四天，罗勇林去创业大街对面的昊

海楼里买了一本 600 多页的 PHP 编程教材

后，又回到车库咖啡，坐了一天，作了一

个决定：“每天看一页书，几年之后，有

了技术门槛，了解互联网后，再来北京找

投资。”

那时他固执地相信自己的时代一定会

到来的。

如何做好一名冬兵

“冬天来了，春天还会远吗？”一些创

业者从开始对冬天的恐惧转化到更务实的

思考：如何做好一名冬兵。微博、微信流

传着清一色的创业者寒冬生存法则。

其 中 ， 既 有 理 念 派 ：“ 回 归 商 业 本

质”；也有务实派：“账上一定要留下 6 个

月的钱，列好核心团队成员名单”；也不

乏鸡汤派：“忘记寒冬，坚定信念”。更多

的是把三者糅到一起的“综合派”。

而 对 于 大 部 分 没 经 历 过 季 节 交 替 的

90 后创业者来说，像一只皮毛还不丰满

的小北极熊，没有食物，饥饿难熬。

郑晓宇遇到了困难，他给纪中展打电

话求助。而纪中展的回答是：弄不下去那

就别弄。

“ 如 果 说 不 弄 ， 我 一 天 能 想 50 个 理

由。”郑晓宇当时回应说。

“ 不 顾 一 切 的 创 业 ， 害 死 了 一 批 人 。

不仅害死了那些创始人，还害死了背后两

类人。一类是他们的女人，一类是跟着他

们的兄弟。”当纪中展说完这句话，台下

的“非知名”创业者鸦雀无声，都齐刷刷

地看着台上。

郑晓宇的问题超出了他的能力。账上

的资金很快烧光了，可同时，他接到一名

财务顾问的建议“加紧烧钱，做数据，同

时加大公关力度”。

他连续两月加大补贴做出了月流水破

百万的数据，将个人专访推至优酷首页，

点击破百万，他甚至还穿着睡衣登上过纽

约时代广场大屏幕。

可与此同时，中国股市坐上了惊险的

过山车。2015 年，上证指数 6 月创下高位

5178 点，随后直线下跌至 2850 点。

很快，不论是原本一周五六个主动找

上门的新投资人，还是已出投资合约的老

投资人均再无音信。

郑晓宇突然意识到自己的公司一夜入

冬了，可他的仓库并无粮草。

他向原投资人借了 20 万元发工资，自

己则疯狂加班，每天带队洽谈业务。终于在

第三个投资合约被撤销后，在租期将至的

办公室，他情绪和身体崩溃，住进了院。

在 9 月的最后一周，郑晓宇为自己安

排了 60 余场约谈，57 家表示感兴趣，却

没一家积极推进。

临近中秋，公司的合伙人用账上不多

的钱买了便宜的盒装月饼送给团队和合作

方 。 发 月 饼 时 他 在 进 行 最 后 一 场 谈 判 ，

“结果是，把对方聊 High 了，表示会在 20
天后休假回来推动，自己风度翩翩地微笑

说好”。

然后再也没有了然后。

“人们追逐的是神话，没人会投一个

主动降低估值苦着脸央求你的 CEO。”郑

晓宇发现捂盘的已经不是自己了。

他想到过众筹，在获取了 330 万元后，

选择放弃。“我无法面对那么多个债主”。

他向自己的团队提出降薪三分之一的

要 求 。 那 段 时 间 里 ， 他 的 合 伙 人 纷 纷 辞

职、结婚、追求梦想、套现离开。

一个合伙人要求兑现自己的股份时，

郑晓宇用自己的名字给对方写了一张 20
万元的欠条。

团队里的人走了大半，他意识到，自

己蹩脚的演技，已经瞒不过他们了。

“ 你 会 发 现 你 把 一 个 事 情 当 作 理 想 ，

但最后才明白这件事很酷的只有你自己。”

他个人举债已高达百万，感觉就像红

军走了 2 万 5 五千里，发现还有一个 2 万 5
千里等着。

走投无路之下，他向创业项目同样遇

阻的父亲借钱。这是郑晓宇财务独立后第

一次向家里提出要求。

拨通电话，他开口要钱。父亲关心了

他几句身体状况后说：“好。”

投资人不是天使

几乎和郑晓宇同一个时候，罗勇林的

公 司 也 面 临 绝 境 ， 准 备 第 二 次 来 北 京 融

资。开会时他对团队成员说，“如果我融

不到资，大家就都散了吧。”

对 这 个 在 哈 尔 滨 长 大 的 90 后 来 说 ，

这是他失败的最淡然的一次。

他的校园恋爱社交产品 2015 年 4 月正

式上线后，3 个月的时间内积累了 4 万用

户，团队高峰时期近 30 人。

虽 然 获 得 了 10 万 元 的 种 子 轮 投 资 ，

可如果无法继续拉到投资，他的创业将再

次失败。

他手机里攥着 100 多个投资人的联系

方式，依旧无法得到任何资金。

他 甚 至 心 里 默 默 地 把 投 资 人 看 作 是

“傻子”，这一切都“太扯了”。可直到和

30 多位投资人微信聊过之后，他自己逐

渐意识到，或许该停下来了。

就在这个时候，有一位投资人表达投

资的意向，金额达到 100 万元。

这一次，他主动把项目存在的问题说

了出来。“因为我清楚地知道我的项目不

是用投资来解决问题的，在未来的发展过

程中死掉是早晚的事，我不想浪费自己的

青春去坑别人的钱换来光环。”

“而且投资人又不是真的天使，不到

账 的 都 不 是 钱 ”。 这 一 次 罗 勇 林 没 有 用

“太扯了”三个字。

“新人”与“旧人”

“如能在冬天生存下来的熊一定是健

硕的。”沸点资本合伙人姚亚平对中国青

年报·中青在线记者说，现在他能以低得

多的成本进入更好的项目。

在给创业者讲课时，他一再强调，创

业寒冬是个“伪命题”，资本只是比以往

要理性。“这次所谓的‘寒冬’，只不过是

经济周期的体现”。

“好的猎手”只在冬天出没。从结果

上来说，90 后创业者从来就没出现在姚

亚平的“猎物”榜里。

近三四年，资本出现“投资 90 后创

业 者 ” 热 潮 。 昔 日 的 IDG 中 国 合 伙 人 李

丰，更是成立了号称“一亿美元”的 90
后投资基金，投资了“脸萌”郭列、“伏

牛 堂 ” 张 天 一 、“RippleLabs 孙 宇 晨 ”、

“一起唱”尹桑等人。

2014 年 8 月 ， 在 IDG 持 续 投 资 多 个

90 后 创 业 项 目 之 后 ，IDG 中 国 创 始 合 伙

人 熊 晓 鸽 说 ， 90 后 创 业 的 时 代 已 经 到

来，投资和支持他们就等于抢占了行业的

先机和制高点。

真 格 基 金 的 创 始 人 徐 小 平 更 是 提 出

了：只要不断地寻找 Papi 酱这样的网红从

业者，就能跟上时代。

今 年 的 2 月 3 日 晚 ，“ 一 起 唱 ”CEO
尹桑发内部信息，表示由于 C＋轮融资失

败，再加上此前采购大批硬件设备，账上

仅有的现金已用尽，公司已无法维持员工

工资，账面资金与不动产变卖也难以维持

全体员工一个月的工资。

资本寒冬的到来，大量 90 后创业者

的互联网企业烧钱模式孕生了大量死亡。

资 本 市 场 也 从 曾 经 的 “ 膝 盖 献 给 90 后 ”

转化成对 90 后的质疑。

1 年前，当时风头正盛的 90 后创业者

温城辉告诉纪中展：90 后创业者对 60 后

投资人来说，其实还是他们的财富增值、

名声增长的一个手段和工具。“90 后创业

的其实非常非常少能够走出来。”

一位不愿意透露姓名的投资人在用300
万投资一家90后创业公司失败后，向中国青

年报·中青在线记者抱怨道：“曾经你以为未

来是他们的，但那是未来，现在不是。”

在 洪 泰 基 金 AA 加 速 器 项 目 面 试 现

场，一位 90 后女创始人拿出了自己公司

和故宫合作的精美 AR 作品。一位投资人

当 面 提 出 了 质 疑 ： 你 的 项 目 只 有 未 来 三

年，往后呢？女创始人当场哑口无言。

而在写投资建议时，那位投资人只说

了很简短的一句：“太年轻了。”

洪泰基金投资合伙人吴玲伟把 90 后

创业者比作光脚的人，把 80 后比作穿鞋

的人。

“创业最好的年纪是 30 岁~35 岁，因

为有工作经验，有积蓄。创业经过了思考，

一开始选择就是慎重，坚持的就更久。”

吴玲伟对中国青年报·中青在线记者

说：“光脚的人只会跑，跑到哪算哪，只

要跑了就比之前强。而穿过鞋的人会想怎

么样让我跑得更快，性价比最高，跑哪条

赛道。”

我们应该有创业精神，但不一定
要有创业行为

吴玲伟在面试创业者时，常问一个问

题：“如果你失败了怎么办？”

如 果 对 方 回 答 “ 失 败 了 就 回 大 公 司

去。”吴玲伟说自己一定不会投钱，“觉得

没有创业精神。”

“ 创 业 者 一 定 要 有 一 种 执 念 。 创 业

90％是靠坚持，在不断的试错中去迭代，

这绝对不是一次创业能完成。”

吴 玲 伟 说 ：“ 也 许 因 此 变 成 独 裁 者 、

暴君、甚至所有人眼中的疯子、狂想病患

者。可执念者一旦成功就是伟大。很多成

功者都有执念，就像乔布斯、任正非。”

而纪中展对中国青年报·中青在线记

者表示，很多人是不应该做连续创业者的。

去年，纪中展差不多见了近 160 位创

业者，去了近 100 家创业公司做调研。

他把创业者分为三类，第一类是自己

去 创 业 ； 第 二 类 是 加 入 创 业 公 司 跟 随 创

业，“对很多年轻人来讲是最好的方式”；

第三类是只要有创业精神，在大公司也能

创业，做创新性的工作。

他发现发展好的公司创始人都在克制

自己的聪明，“创业之初聪明一小时，剩

下的十年都是用笨工夫，规律如同交警指

挥红绿灯一样。”

“把你的事情做好，安于现状。”纪中

展感叹现在创业的人太多，都想当“带头

大哥”，反而让很多的人心乱了，工作干

一段时间就觉得自己能创业。“这导致很

多公司招不到更好的雇员。”

“我们应该有创业精神，但不一定要

有创业行为。”纪中展对记者说。

他认识一个贵州雷山的 90 后，用互

联网帮村里卖土鸡。当天在贵州宰好，第

二天就能送到北京的家。

纪中展常去买他家的鸡。尽管这不过

是个搬箱子的工作，在他看来却回归到商

业的本质——提供价值。

“如果所有人都想走精英路线，拿美

金上市，千军万马挤上独木桥，这是很难

的。世界上不可能有那么多比尔·盖茨”。

他 时 不 时 地 向 创 业 者 推 荐 各 种 创 业

书，“不能提高成功的几率，但可减少失

败的概率”。

但“创业精神是内驱力，是学习不了

的 ， 也 是 培 训 不 出 来 的 ， 这 是 与 生 俱 来

的。”纪中展说。

再出发

罗勇林大学毕业了。因为之前的创业

经历，他被一家大的门户网站录取了。

可工作后，他有些不自在。“以前至

少有权利去改变一些东西，创业带来的不

自由是能够忍受的。”

他没打算回东北，计划以后做个北漂

创业者。

他抱怨在东北创业“太费劲”，以前

光公司注册就花了一个多月，仅税务部门

就跑了不下十次。

“做互联网创业最好在一线城市，一

些偏远地区的项目到投资那边直接会 Pass
掉的。”

李佳进了一家直播的创业公司，想真

正体验一把从 0 到 1，打算再积攒两年经验

就辞职，安心做自己的澳州牛肉供应平台。

就在不久前，她真正的把前任扔进了

“历史的垃圾堆”。

前男友给她打电话，咨询互联网运营

方 面 的 问 题 。 接 完 电 话 ， 月 收 入 2 万 的

她，意识到自己可以开始新生活了。“我

在眼界和收入上已全面超过了他。”

当 公 司 的 账 上 只 剩 下 8000 块 钱 的 时

候，郑晓宇决定把公司停掉。他一个人从

公司将用了多年的桌子、爵士鼓⋯⋯一件

一件地搬回了家。

他 录 制 完 了 那 首 《我 创 业 融 了 一 笔

钱》。在歌曲尾声，他唱道：我 92 的／长

得 却 像 28／⋯⋯ 你 不 会 想 要 成 为 我 ／ 想

要去做个创业者／不会想要像我在这／唱

着这首悲伤的歌。

可 当 旁 人 问 道 ：“ 你 从 失 败 走 出 来

后，有什么打算？”郑晓宇的语速一下子

快了起来。

“走出来？为什么要走出来呢？已经

死掉的东西就当作没有存在过？不应该让

我们的心胸不再狭隘吗？”

他 打 算 花 两 年 时 间 来 思 考 自 己 的 项

目，带着公司银行账目的 8000 元资金和

200 万元欠款复盘，继续自己“连接世界

青年”这个“私人想法”。

他说，自己只有这一条路。

创业“失败者”的内心引力
中国青年报·中青在线记者 兰天鸣

2015年1月29日，大批正在创业的年轻人聚集在北京车库咖啡，这里更像是个大学食堂或者是网吧。 视觉中国供图

2015 年 3 月 9 日，北京车库咖啡，800 多平方米，50 多张桌子，这是北京甚至全中国知名的创
业圣地。车库咖啡的插座非常多，方便创业者的使用。 视觉中国供图


